
东方阿尔法刘明：

以超越市场的深入研究捕获超额收益

本报记者 余世鹏

中国资本市场的发展只有30年，但早期

下海弄潮并持续踏浪前行的那群人，大多已成为

本土价值投资践行者，其中就包括东方阿尔法基

金总经理兼投资总监刘明。中国证券报记者在与

刘明的独家对话中获悉，刘明最初是一名技术分

析拥趸者，走上价值投资之路后，他不仅开启了

券商自营操盘手、公募基金经理、社保基金管理

人、公募基金创始人等精彩历程，也沉淀出对能

力圈、价值、安全边际等关键问题的独到洞见。

更为重要的是， 作为东方阿尔法的掌门人，

刘明还把这些洞见有秩序地落地，形成一套逻辑

自洽、可复制、可验证的投资纪律。“超额收益来

自超越市场的深入研究这一投资理念，是这一整

套投资纪律的最高准绳。 ” 刘明一言以蔽之。 正

是基于这一投资理念，东方阿尔法基金公司成立

以来，在刘明的率领下，搭建了一支注重研究深

度、高效、精干的投研团队，公司各项业务一年上

一个台阶，走上了一条稳健前行的道路。

能力圈的三层涵义

刘明是中国资本市场的早期参与者之

一，完整经历了资本市场的整体发展过程。 早在

1992年时他就已经入市，参与过认购证、原始股

买卖等早期市场交易。 他对记者回忆说道，他于

1992年时投入几千元参与认购证交易，并通过差

价交易在半个月内实现了十几万元的盈利。“在

当时， 十几万元的盈利已然是一笔很可观的数

目。 但如果我能继续坚持下去，这笔交易的盈利

将会突破一百万元。 我事后总结认为，十几万元

的盈利已基本达到能力圈边界了。 实际上，当时

我对资本市场的认知和经验还很不够，这样的认

知基础并不能支撑我实现更高的投资回报。 但

是，这些早期的经历，使我认识到自己对资本市

场的兴趣，并决定全身心投入进去。 ”

随后， 刘明进入证券公司， 期间操盘自营业

务。 当时，恰逢日本蜡烛图引入中国，K线分析成

为早期市场交易者的主要分析方法。刘明说，当时

他的市场分析也偏向技术分析， 综合股票的量价

图形进行走势分析。 但从投资实践来看， 刘明认

为，脱离个股基本面的技术分析，难以形成一个体

系化、可复制、逻辑自洽的投资框架。因此，在进一

步的投资探索中，他逐渐进入到基本面分析中来，

基于企业内在价值形成一套分析框架， 逐步走上

价值投资轨道。

从2004年开始， 刘明进入公募基金公司，并

着手管理封闭式产品。在这期间，刘明先后担任大

成基金首席投资官、副总经理，还兼任过投决会主

席、基金经理、社保组合经理等职务。 以2011年成

为社保理事会管理人为标志， 刘明建立起一套完

善的基本面价值投资体系。“进入公募行业后，在

更大的平台上接触到更多的市场资源， 个人投资

框架在持续完善的同时，能力圈也在不断扩大。 特

别是在管理社保基金之后，个人基于基本面选股和

风险控制的价值投资理念已趋于成熟，组合管理也

慢慢地进入游刃有余的状态。 ” 2015年，刘明离开

大成基金进行自主创业，创立东方阿尔法基金管理

有限公司，并取得公募基金牌照。

基于上述经历，刘明对能力圈形成自己独到

的理解。他说道，从认知层面来看，投资能力圈有

着逐渐递进的三层涵义：一是能力圈大小，二是

能力圈评估， 三是能在能力圈的动态变化中，持

续地维持住这种相对准确的评估。

刘明具体分析指出， 每个人都可以通过研究、

交易、有针对性学习等实践来建立个人能力圈。 但

与构建能力圈相比，准确评估自身能力圈的大小更

为重要。 刘明直言，准确评估自身能力圈，需要具备

“自知之明” 的品质。 “古语云，‘人贵有自知之

明’ ，但从历史或古人流传的智慧来看，似乎并没说

到如何实现‘自知之明’ 。 我个人认为，某种程度上

‘自知之明’这种品质是天生的，很难通过后天习

得。 更何况，能力圈并不是一成不变的，会随着所在

平台赋能情况、自身积累、社会进步等因素而出现

变化。 因此，要在持续变化中评估能力圈，难度就更

大了。 ”

“虽然这种看法显得有点扎心或悲观，但能

力圈依然是阐述投资方法论绕不过去的话题。从

中外过往的投资历史来看，对自身能力圈认识不

够，是投资人投资失败或退出市场的重要原因之

一。 因此，在个人能掌握的范围内去巩固并扩展

能力圈，是伴随投资生涯的重要功课。 ” 刘明说。

价值投资有两个关键内核

刘明介绍，东方阿尔法基金自成立以来

就以主动权益投资为主打方向，在产品线布局上

坚持精品化策略，目前已在各个细分赛道积累了

相应的研究力量。 从3月8日起，由刘明拟任基金

经理的新基金东方阿尔法招阳混合型证券投资

基金正式公开发行。该基金投资组合中股票资产

投资比例为基金资产的60%-95%； 其中对港股

通标的股票（包括沪港通股票及深港通股票）的

投资比例不超过股票资产的50%。

“在现在的投研框架下，我们是基于对企业

价值的判断进行交易的。 概括来讲，这种价值投

资有两个关键内核， 一是基于基本面的价值评

估，二是以一定安全边际进行买入。 在资本市场

的参与过程中，如果‘准确估值’ 和‘打折买入’

这两个动作做出来了， 应该都属于价值投资范

畴。 ” 刘明说。

刘明具体分析道，首先，个股价值评估存在

多种方法， 在具体方法上可以不必做过多局限。

拉长时间来看，不同估值方法背后的逻辑都是相

通的，只要企业价值的求证过程有着体系化的逻

辑，都应该接受；其次，在正确估值基础上，以何

种安全边际买入个股，则与资金属性有着密切关

系。 包括公募基金在内，资产管理公司的主要责

任，就是根据资金属性设计出合适的产品卖给合

适的持有人。 不同来源的资金，会对投资人提出

不同的风险收益特征。 因此，基于资金属性去衡

量安全边际，应是投资者和持有人、渠道等多方

充分沟通的结果。

“基于这样的价值投资理念，我们就开始搭

建投资框架。在这个过程中，我们始终认为，超额

收益来自超越市场的深入研究。 ” 刘明告诉记

者，东方阿尔法基金投研团队对重点关注股票的

研究深度，要超越市场上专业机构投资者的平均

水平（前50%）。“团队不会仅仅因为一个公司很

多人说好，而不做深入研究就去投资；也不会仅

仅因为一个公司没有人关注，或不被别人看好就

盲目否定。 超越平均水平的深入研究，是投研团

队研究要求的最高准绳。 ”

为做到这一点，刘明设定了定性和定量“双重

筛选机制” 。刘明指出，其投研团队先是定性分析上

市公司盈利模式， 并确认其是否在能力圈范围内。

“如果不在基金经理能力圈范围内， 则需要评估基

金经理在研究团队的帮助下， 能否建立起能力圈，

如果不能就放弃该标的。”在定量分析上，刘明对估

值水平的首选指标是动态PEG小于1。“这是一个很

好的跨行业选股的指标。 此外，还会结合近期涨幅

及其他估值指标等选出留足安全边际的股票。 ”

在上述筛选基础上，刘明还对标的进行二次

深入研究。 “重点考察三大方面：一是考察财务

状况、定价能力和治理结构等方面；二是对公司

的行业地位和定价能力进行横纵向对比；三是研

究公司股东、 董事会及管理层的结构及诚信、口

碑、激励约束机制等。这三项要素同等重要，缺一

不可。 选出来的股票，实现超额收益的概率将会

明显提升。 ”

落实到具体交易层面， 刘明还为上述投资框

架设定了四条买卖原则。 买入的四条原则是：第

一，只买自己熟悉并经过深入研究的行业及公司，

研究深度要超越行业平均水平 （50%原则）；第

二，在股价相对低估的时候买入；第三，敢于进行

大投入，只要买入理由没有变，越跌越买；第四，每

次买入都坚持以上三条原则。卖出的四条原则是：

第一，千万不轻易卖，因为经过深入研究挑选出的

标的大概率连续超预期；第二，持续动态研究跟踪，

并保持超越市场的研究深入性和跟踪及时性，看错

时及时果断卖出；第三，不断寻找新目标，有更优的

目标时慢慢卖；第四，每次卖出都坚持以上三条原

则。

布局牛年两大主线

展望牛年行情，刘明认为，未来半年到

一年时间里，在整体经济复苏背景下，随着外部

环境趋于缓和， 以及疫苗的逐步推广上市运用，

特别是在流动性边际收紧之下，市场风格会更为

均衡些。除了必选消费、大科技等热门赛道，顺周

期等板块也有投资机会。

首先， 在疫情得以有效防控之后，2020年四

季度国内GDP增速达到6.5%(全年增速2.3%)，比

市场预期的6%还要好。可以预计，2021年宏观经

济依然会维持温和复苏态势，这是A股全年行情

的重要前提。 在这一背景下，企业的盈利将会逐

步改善，绩优标的中长期向好发展的趋势依然维

持不变。

其次，随着经济持续复苏，流动性也在边际

收紧，但适度宽松的流动性环境，仍会在一段时

间内维持。并且基于经济结构优化和高质量发展

目标，流动性的结构性适度宽松，也能提高对实

体经济的精准直达效率。 在这一流动性背景下，

A股当前的平均PE（TTM）大约是23倍，与历史

水平相比虽有所偏高， 但依然处于相对合理位

置。 随着流动性回归常态，部分前期估值较低的

行业或得到一定程度的估值修复；流动性的边际

变化会带来市场估值结构上的阶段性再均衡。

基于此， 刘明认为，2021年的权益投资可遵

循“内需” 和“科技” 两大主线，挖掘具有超额收

益的价值标的。 一方面，具有业绩确定性的内需

消费板块， 具有较好的中长期价值投资机会，可

选消费和制造业等细分赛道值得关注； 另一方

面，作为第一生产力，无论是中短期经济复苏或

长期的结构转型，科技依然是经济发展的主要抓

手，政府、企业仍会不遗余力地投入，这将为科技

创新带来层出不穷的投资机会。 可重点关注军

工、新能源、计算机、电子等科技细分赛道。

谈及港股时，刘明说道，香港市场是个区域

性的市场，港股里的各路资金基本是在扮演跨境

投资的角色。 近年来，随着以国内公募基金为代

表的机构投资者不断壮大，以及对港股研究能力

的不断提高，将会有更多的外溢资金涌向港股市

场，尤其会持续追逐以腾讯等一批大市值公司为

代表的互联网科技标的，这有望为市场带来新的

中长期资金。

中国资本市场的发

展只有30年，但早期下海

弄潮并持续踏浪前行的

那群人，大多已成为本土

价值投资践行者，其中就

包括东方阿尔法基金总

经理兼投资总监刘明。 中

国证券报记者在与刘明

的独家对话中获悉，刘明

最初是一名技术分析拥

趸者，走上价值投资之路

后，他不仅开启了券商自

营操盘手、 公募基金经

理、 社保基金管理人、公

募基金创始人等精彩历

程， 也沉淀出对能力圈、

价值、安全边际等关键问

题的独到洞见。

更为重要的是，作为

东方阿尔法的掌门人，刘

明还把这些洞见有秩序

地落地，形成一套逻辑自

洽、可复制、可验证的投

资纪律。 “超额收益来自

超越市场的深入研究这

一投资理念，是这一整套

投资纪律的最高准绳。 ”

刘明一言以蔽之。 正是基

于这一投资理念，东方阿

尔法基金公司成立以来，

在刘明的率领下，搭建了

一支注重研究深度、高

效、 精干的投研团队，公

司各项业务一年上一个

台阶，走上了一条稳健前

行的道路。

价值投资有两个关键内核

刘明介绍， 东方阿尔法基金自成

立以来就以主动权益投资为主打方

向，在产品线布局上坚持精品化策略，

目前已在各个细分赛道积累了相应的

研究力量。 从3月8日起，由刘明拟任

基金经理的新基金东方阿尔法招阳混

合型证券投资基金正式公开发行。 该

基金投资组合中股票资产投资比例为

基金资产的60%-95%； 其中对港股

通标的股票（包括沪港通股票及深港

通股票）的投资比例不超过股票资产

的50%。

“在现在的投研框架下， 我们是

基于对企业价值的判断进行交易的。

概括来讲， 这种价值投资有两个关键

内核，一是基于基本面的价值评估，二

是以一定安全边际进行买入。 在资本

市场的参与过程中，如果‘准确估值’

和‘打折买入’ 这两个动作做出来了，

应该都属于价值投资范畴。 ” 刘明说。

刘明具体分析道，首先，个股价值

评估存在多种方法， 在具体方法上可

以不必做过多局限。拉长时间来看，不

同估值方法背后的逻辑都是相通的，

只要企业价值的求证过程有着体系化

的逻辑，都应该接受；其次，在正确估

值基础上，以何种安全边际买入个股，

则与资金属性有着密切关系。 包括公

募基金在内， 资产管理公司的主要责

任， 就是根据资金属性设计出合适的

产品卖给合适的持有人。 不同来源的

资金， 会对投资人提出不同的风险收

益特征。因此，基于资金属性去衡量安

全边际，应是投资者和持有人、渠道等

多方充分沟通的结果。

“基于这样的价值投资理念，我

们就开始搭建投资框架。 在这个过程

中，我们始终认为，超额收益来自超越

市场的深入研究。 ” 刘明告诉记者，东

方阿尔法基金投研团队对重点关注股

票的研究深度， 要超越市场上专业机

构投资者的平均水平（前50%）。“团

队不会仅仅因为一个公司很多人说

好，而不做深入研究就去投资；也不会

仅仅因为一个公司没有人关注， 或不

被别人看好就盲目否定。 超越平均水

平的深入研究， 是投研团队研究要求

的最高准绳。 ”

为做到这一点，刘明设定了定性和

定量“双重筛选机制” 。刘明指出，其投

研团队先是定性分析上市公司盈利模

式， 并确认其是否在能力圈范围内。

“如果不在基金经理能力圈范围内，则

需要评估基金经理在研究团队的帮助

下，能否建立起能力圈，如果不能就放

弃该标的。 ” 在定量分析上，刘明对估

值水平的首选指标是动态PEG小于1。

“这是一个很好的跨行业选股的指标。

此外，还会结合近期涨幅及其他估值指

标等选出留足安全边际的股票。 ”

在上述筛选基础上， 刘明还对标

的进行二次深入研究。 “重点考察三

大方面：一是考察财务状况、定价能力

和治理结构等方面； 二是对公司的行

业地位和定价能力进行横纵向对比；

三是研究公司股东、 董事会及管理层

的结构及诚信、 口碑、 激励约束机制

等。 这三项要素同等重要，缺一不可。

选出来的股票， 实现超额收益的概率

将会明显提升。 ”

落实到具体交易层面， 刘明还为

上述投资框架设定了四条买卖原则。

买入的四条原则是：第一，只买自己熟

悉并经过深入研究的行业及公司，研

究深度要超越行业平均水平 （50%原

则）；第二，在股价相对低估的时候买

入；第三，敢于进行大投入，只要买入

理由没有变，越跌越买；第四，每次买

入都坚持以上三条原则。 卖出的四条

原则是：第一，千万不轻易卖，因为经

过深入研究挑选出的标的大概率连续

超预期；第二，持续动态研究跟踪，并保

持超越市场的研究深入性和跟踪及时

性，看错时及时果断卖出；第三，不断寻

找新目标， 有更优的目标时慢慢卖；第

四，每次卖出都坚持以上三条原则。
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东方阿尔法刘明：

以超越市场的深入研究捕获超额收益

□

本报记者 余世鹏

能力圈的三层涵义

刘明是中国资本市场的早期参

与者之一， 完整经历了资本市场的

整体发展过程。 早在1992年时他就

已经入市，参与过认购证、原始股买

卖等早期市场交易。 他对记者回忆

说道，他于1992年时投入几千元参

与认购证交易， 并通过差价交易在

半个月内实现了十几万元的盈利。

“在当时， 十几万元的盈利已然是

一笔很可观的数目。 但如果我能继

续坚持下去， 这笔交易的盈利将会

突破一百万元。我事后总结认为，十

几万元的盈利已基本达到能力圈边

界了。实际上，当时我对资本市场的

认知和经验还很不够， 这样的认知

基础并不能支撑我实现更高的投资

回报。 但是，这些早期的经历，使我

认识到自己对资本市场的兴趣，并

决定全身心投入进去。 ”

随后，刘明进入证券公司，期间

操盘自营业务。当时，恰逢日本蜡烛

图引入中国，K线分析成为早期市场

交易者的主要分析方法。刘明说，当

时他的市场分析也偏向技术分析，

综合股票的量价图形进行走势分

析。 但从投资实践来看，刘明认为，

脱离个股基本面的技术分析， 难以

形成一个体系化、可复制、逻辑自洽

的投资框架。因此，在进一步的投资

探索中， 他逐渐进入到基本面分析

中来， 基于企业内在价值形成一套

分析框架，逐步走上价值投资轨道。

从2004年开始， 刘明进入公募

基金公司，并着手管理封闭式产品。

在这期间， 刘明先后担任大成基金

首席投资官、副总经理，还兼任过投

决会主席、基金经理、社保组合经理

等职务。 以2011年成为社保理事会

管理人为标志， 刘明建立起一套完

善的基本面价值投资体系。 “进入

公募行业后， 在更大的平台上接触

到更多的市场资源，个人投资框架在

持续完善的同时，能力圈也在不断扩

大。 特别是在管理社保基金之后，个

人基于基本面选股和风险控制的价

值投资理念已趋于成熟，组合管理也

慢慢地进入游刃有余的状态。” 2015

年， 刘明离开大成基金进行自主创

业，创立东方阿尔法基金管理有限公

司，并取得公募基金牌照。

基于上述经历， 刘明对能力圈

形成自己独到的理解。他说道，从认

知层面来看， 投资能力圈有着逐渐

递进的三层涵义：一是能力圈大小，

二是能力圈评估， 三是能在能力圈

的动态变化中， 持续地维持住这种

相对准确的评估。

刘明具体分析指出，每个人都可

以通过研究、交易、有针对性学习等

实践来建立个人能力圈。但与构建能

力圈相比，准确评估自身能力圈的大

小更为重要。 刘明直言，准确评估自

身能力圈，需要具备“自知之明” 的

品质。 “古语云，‘人贵有自知之

明’ ，但从历史或古人流传的智慧来

看，似乎并没说到如何实现‘自知之

明’ 。我个人认为，某种程度上‘自知

之明’这种品质是天生的，很难通过

后天习得。 更何况，能力圈并不是一

成不变的， 会随着所在平台赋能情

况、自身积累、社会进步等因素而出

现变化。 因此，要在持续变化中评估

能力圈，难度就更大了。 ”

“虽然这种看法显得有点扎心

或悲观， 但能力圈依然是阐述投资

方法论绕不过去的话题。 从中外过

往的投资历史来看， 对自身能力圈

认识不够， 是投资人投资失败或退

出市场的重要原因之一。因此，在个

人能掌握的范围内去巩固并扩展能

力圈， 是伴随投资生涯的重要功

课。 ” 刘明说。

布局牛年两大主线

展望牛年行情，刘明认为，未来

半年到一年时间里，在整体经济复苏

背景下， 随着外部环境趋于缓和，以

及疫苗的逐步推广上市运用，特别是

在流动性边际收紧之下，市场风格会

更为均衡些。 除了必选消费、大科技

等热门赛道，顺周期等板块也有投资

机会。

首先， 在疫情得以有效防控之

后，2020年四季度国内GDP增速达到

6.5%(全年增速2.3%)， 比市场预期的

6%还要好。 可以预计，2021年宏观经

济依然会维持温和复苏态势， 这是A

股全年行情的重要前提。 在这一背景

下，企业的盈利将会逐步改善，绩优

标的中长期向好发展的趋势依然维

持不变。

其次，随着经济持续复苏，流动

性也在边际收紧，但适度宽松的流动

性环境，仍会在一段时间内维持。 并

且基于经济结构优化和高质量发展

目标， 流动性的结构性适度宽松，也

能提高对实体经济的精准直达效率。

在这一流动性背景下，A股当前的平

均PE（TTM）大约是23倍，与历史水

平相比虽有所偏高，但依然处于相对

合理位置。 随着流动性回归常态，部

分前期估值较低的行业或得到一定

程度的估值修复；流动性的边际变化

会带来市场估值结构上的阶段性再

均衡。

基于此， 刘明认为，2021年的权

益投资可遵循“内需” 和“科技” 两

大主线，挖掘具有超额收益的价值标

的。 一方面，具有业绩确定性的内需

消费板块，具有较好的中长期价值投

资机会，可选消费和制造业等细分赛

道值得关注；另一方面，作为第一生

产力，无论是中短期经济复苏或长期

的结构转型，科技依然是经济发展的

主要抓手，政府、企业仍会不遗余力

地投入，这将为科技创新带来层出不

穷的投资机会。 可重点关注军工、新

能源、计算机、电子等科技细分赛道。

谈及港股时，刘明说道，香港市

场是个区域性的市场，港股里的各路

资金基本是在扮演跨境投资的角色。

近年来，随着以国内公募基金为代表

的机构投资者不断壮大，以及对港股

研究能力的不断提高，将会有更多的

外溢资金涌向港股市场，尤其会持续

追逐以腾讯等一批大市值公司为代

表的互联网科技标的，这有望为市场

带来新的中长期资金。


